



INFORME SOBRE BUENAS PRÁCTICAS ASOCIATIVAS EN LA COMARCA DE SEGOVIA SUR:

Asociación Foro Geobiosfera
A2

GIR Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid



VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA
Y EL RETO DEMOGRÁFICO



Plan de Recuperación,
Transformación
y Resiliencia



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



INFORME ASOCIACIONES: COMARCA DE SEGOVIA SUR

ESTE PROYECTO CUENTA CON EL APOYO DE LA FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD DEL MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y EL RETO DEMOGRÁFICO (MITECO) EN EL MARCO DEL PLAN DE RECUPERACIÓN, TRANSFORMACIÓN Y RESILIENCIA (PRTR), FINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA – NEXTGENERATIONEU.

**Grupo Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid
Equipo de investigación:**

Teodoro Álvarez Cordón
Alba Carrasco Cruz
Clara González Sanguino
Ali Askarieh
Malena Carmen Aparicio
Xesús Lage Picos
Myriam de la Iglesia Gutiérrez
Hernando Villamizar Calderín
María José Fernández Nieto
Asur Fuente Barrera
Beatriz Izquierdo Ramírez
María Elena Nogueira Joaquín
Elvira Sanz Tolosana

Fátima Cruz Souza (Coord.)



Plan de Recuperación,
Transformación y Resiliencia



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



CONSEJERÍA
DE DESARROLLO
SOSTENIBLE
SEGURO Y SILENCIOSO



Asociación Forestal de Galicia



Asociación Andaluza de Ciclismo



Fundación Agro Ecosistema



CONSERVACIÓN MEDIO NATURAL

Breve historia

La asociación Foro Geobiosfera es una entidad sin ánimo de lucro que desarrolla sus acciones fundamentalmente en relación con la conservación del medio natural desde un enfoque ampliamente multidisciplinar, trabajando desde un enfoque holístico para alcanzar sus fines. Cuenta para ello con un equipo de personas de muy amplio espectro y una red numerosa de colaboradores, agrupando una gran diversidad de disciplinas e intereses con experiencia en la conservación del patrimonio natural y sus valores.

Página web: <https://www.forogeobiosfera.org/>

Objetivos

- La investigación del medio natural y su relación con la humanidad, tanto en su vertiente más esencial como en la aplicada, favoreciendo su divulgación y difusión entre la sociedad.
- La conservación, protección, restauración, rehabilitación y potenciación del patrimonio natural, cultural, arqueológico, geológico y arquitectónico.
- La conservación, protección, restauración, rehabilitación y potenciación de la biodiversidad en los ambientes urbanos, rurales y naturales.
- La promoción del desarrollo sostenible, integrando los valores ambientales en la ordenación y gestión del territorio, aplicando la investigación en pro de este objetivo.

Perfil sociodemográfico de las personas asociadas

El perfil sociodemográfico de las personas vinculadas a la asociación Foro Geobiosfera de Segovia se caracteriza por una clara orientación hacia el ámbito académico y profesional, con mayoría de integrantes que poseen estudios superiores y trayectorias ligadas a las ciencias naturales, la investigación, la conservación ambiental, la ingeniería y la gestión del patrimonio. Se trata principalmente de adultos en edad laboral media, con residencia mayoritaria en Segovia y su provincia, aunque con una red de colaboradores que incluye expertos de otras regiones de España. La participación de mujeres en cargos de responsabilidad es visible, si bien no existe un desglose público por género ni un censo actualizado de socios. En conjunto, la asociación se configura como un colectivo de tamaño reducido o medio, altamente cualificado y con fuerte vinculación local, pero abierto a colaboraciones nacionales, cuyo compromiso común es la investigación, la divulgación y la protección del medio natural y cultural.

Descripción de la BP

Una buena práctica destacable del Foro Geobiosfera es la organización de jornadas y actividades de educación ambiental y divulgación científica en colaboración con instituciones locales. Estas acciones combinan conferencias, salidas de campo y talleres prácticos que acercan a la ciudadanía al conocimiento geológico, biológico y patrimonial de Segovia, fomentando la sensibilización y la participación activa en la conservación del entorno natural y cultural. Un ejemplo de esto es la "Jornada sobre Arbolado. El papel de las ciudades en la lucha contra el cambio climático", celebrada el 25 de marzo de 2023 en el Museo Esteban Vicente, Segovia.

Perspectiva de género

En varias actividades aparecen mujeres como ponentes visibles, por ejemplo, Ana Lucía Vela en una conferencia reciente organizada por la asociación. Por otro lado, en las noticias y publicaciones se usa un lenguaje inclusivo ("segovianas y segovianos", "soci@s") para referirse a los públicos. Sin embargo, no se observan evidencias claras de que Foro Geobiosfera cuente con una política formal de igualdad de género (documento explícito, plan de igualdad o estatuto público con perspectiva de género).

Qué necesidad resuelve

El Foro Geobiosfera responde a la necesidad de investigar, divulgar y proteger el patrimonio natural y cultural de Segovia, con un enfoque en la relación entre geología, biología y sociedad. Actúa como puente entre la comunidad científica y la ciudadanía, promoviendo la sensibilización ambiental y la participación social en la conservación del entorno.

Dificultades encontradas

Como muchas asociaciones de carácter científico-cultural, enfrenta limitaciones de recursos económicos y humanos, lo que restringe el alcance de sus proyectos. También se encuentra con la falta de relevo generacional, ya que la mayor parte de sus miembros son profesionales consolidados, y cuesta atraer a jóvenes que garanticen la continuidad. A ello se suma la escasa visibilidad en comparación con grandes organizaciones ambientales, lo que dificulta captar socios, voluntariado o apoyos institucionales estables.

Claves del éxito

Su fortaleza está en la alta cualificación y compromiso de sus miembros, que aportan conocimiento riguroso y experiencia profesional. También destaca la capacidad de tejer redes con universidades, administraciones y entidades culturales, lo que amplía su impacto. Otro factor clave es la cercanía a la comunidad local, con actividades divulgativas accesibles (jornadas, concursos, conferencias) que permiten conectar ciencia y ciudadanía. Todo ello hace que, a pesar de sus limitaciones, mantenga un perfil sólido y reconocido en el ámbito segoviano.

Contacto de la entidad:

forogeobiosfera@gmail.com